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百货业从上个世纪 90 年代就进入了她的
黄金十年，在那个时代“只要你开业就不怕你不
赚钱”。

“事实上，百货业从低谷到看到希望，不过三
四年时间，受超市、大卖场、家电连锁等新业态的
冲击，2000年至2003年期间，百货业一度陷入低
谷，直到2004年下半年，销售收入与毛利率才开
始同步上升，并在此后几年稳定、快速增长。”河
南省商业经济研究所所长张进才指出：“在那个
时候有专家也曾据此预测，百货业又进入黄金发
展周期。但是，受国际金融危机逐渐深入的影
响，这一进程开始变得充满变数。”

“在经济学里，黄金时代就是‘帕累托改进’
的时代，帕累托最优也称为帕累托效率，是博弈
论中的重要概念，并且在经济学、工程学和社会
科学中有着广泛的应用。是指资源分配的一种
理想状态，假定固有的一群人和可分配的资源，
从一种分配状态到另一种状态的变化中，在没有
使任何人境况变坏的前提下，使得至少一个人变
得更好，这就是帕累托改进或帕累托最优化。”河
南财经学院教授史璞分析说，帕累托最优的状态
就是不可能在有更多的帕累托改进的余地；换句
话说，帕累托改进是达到帕累托最优的路径和方
法。帕累托最优是公平与效率的“理想王国”。

在这黄金10年中，帕累托改进的特征在百
货业主要体现在以下几个方面，首先是品牌的互
相替代没有发生，人们的消费需求没有得到充分

满足，特别是在省会以下城市；其次是品牌供应
商仍可通过进一步的扩张市场来达到销售额的
增长，而其竞争对手的销售没有受到明显的影
响；其次是百货公司的品牌组合在相对雷同的情
况下，没有发生零和。而是通过局部的商品组合
来吸引不同的顾客群，大家在一个时期内可以共
存。史璞分析说：“百货企业新一轮挑战的问题
根源在于经济的全球性持续衰退，而这次金融危
机将把百货业的黄金10年发展期打破，从帕累
托改进进入非帕累托改进时代。”

在郑州，本身就有大商、丹尼斯和家乐福等
各大商场在进行着激烈的博弈，但现在沃尔玛
等商家又要进驻，未来几年郑州商家之间的竞
争将更加激烈，而金融危机对百货业的影响在
2009 年下半年将变得更加严重。市场的容量
变小，使得每一种改进都是为了一个恒量或缩
变量来的。改进的目的就是生存和竞争。商品
结构和供应链迅速洗牌，整个行业剧烈转型。
想要和平共存是不可能的了。河南社会科学院
副院长刘道兴认为，在非帕累托改进时代，商家
竞争的核心竞争力量包括：新的竞争对手入侵，
替代品的威胁，买方议价能力，卖方议价能力以
及现存竞争者之间的竞争。试想，如果我们自

己的管理经营标准越高，新竞争对手进入的门
槛就越高，新来的就越少。例如：高档的商场装
修，严格的服务标准等；如果商品的独特性越
强，买方的议价能力就越差，我们就不用总靠打
折过活。例如：独有品牌、自有品牌等；如果一
个商场的市场份额越大，渠道越稳定，卖方的议
价能力就越差。例如：庞大的VIP顾客群。较
高的市场占有率。

“作为在省会郑州成长近 30 年的百货商
场，紫荆山百货经历过闻名全国的历次商战，所
以现在面对任何竞争对手，我们都能泰然处
之。”大商集团紫荆山百货总经理兼党委书记
巩玉梅说：“但是，我们必须趁着应对金融危机
给我们带来的影响，而要应对这个问题，现在我
们所能做的只是公司上下积极应对，苦练内功，
只有这样才能把‘挑战’转变为‘机遇’，抢占未
来商机的先机。”

“终点即是起点。百货业升级是一个长期
的趋势，河南不仅人口多，而且随着经济的发展，
人们的消费能力也将进一步增强。”刘道兴强调
说：“这个黄金10年的落幕，正是为下个黄金10
年做好准备，希望百货企业准备好‘棉衣’，可以
熬到春天到来的那一天。”

受国际金融危机影响，虽然国内市场消费需求依旧旺盛，但直接导致了零售业增速放缓。如何保住零售业增长成了
眼下急需解决的问题。两会期间，零售业界人士呼吁出台鼓励消费的政策措施以保住零售业增长，来自零售业的人大代
表、政协委员也纷纷出谋献策，那么在郑州，消费者、专家、商家是如何看待眼前的市场的？商家又将采取什么样的措施
以应对挑战？为此，本报记者通过采访，采写了《中原百货业的成长式生存》，文章不仅分析了当前市场的现状, 还通过
各方人士观点的碰撞，为大家下一步的抉择起到一定程度的参考作用。
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这个春天对姜扬明来说心
情非常的灿烂，作为北京一家
大百货商场的副总经理，一过
春节他就接到几家猎头公司
的电话，邀请他到郑州加盟新
组建的沃尔玛，而此前，猎头
公司还邀请他到在郑州正组
建的居然之家。一个接一个
重量级公司在河南大肆招人，
激起了姜扬明内心的好奇，他
决定到郑州实地考察一番。

来郑州后，姜扬明发现，不仅
是沃尔玛和居然之家这样的大公
司要在郑州逆势开店，香港十大
财团的新世界百货也将在今年进
军郑州。对于2009，百货的危机
挑战已经成了业内热议的论题。
那么，在这样的逆势中，百货业为
什么还频频进军郑州？在这样的
逆势中，什么样的企业可以生
存？百货商家应该做哪些工作以
保持良性发展？
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